



たばこまち

学校の教育目標
学び合う子
思いやる子
きたえる子

青森市立菟町小学校 学校だより 第17号 令和6年 1月30日

思いやりの心を育てるには何が重要？

～【目指す子ども像〔徳〕:相手のことを考え行動する子～

校長 中村 健

令和6年は能登半島地震というショッキングな災害でスタートしました。被災地の学校は避難所となり、授業どころではなくなってしまいました。

そんな中、避難所の小学5・6年生がペットボトルを運んだりモップをかけたりする手伝いをしているニュースが伝えられました。また、被災者を元気づけようと壁新聞を作り続けている小中学生のニュースもありました。体調維持のための体操のイラストや炊き出しの人気メニューなど楽しく読めるように工夫しているそうです。

このような話をきっかけに、全校朝会で思いやり心についてお話ししました。

学校でよくある次のような場面で、思いやりとはどんな心なのかを考えてもらいました。

- ①あいさつ、言葉遣い ⇒ (相手を大切に思う) 心
- ②困っている人がいたら ⇒ (相手を助けようとする) 心
- ③悲しんでいる人がいたら ⇒ (相手の気持ちがわかり、はげまそうとする) 心
- ④喜んでいる人がいたら ⇒ (相手と一緒に喜べる) 心
- ⑤感じ方や考えがちがう友達がいたら⇒ (相手と自分とちがうということをもとめる) 心

「思いやりのある子」に育ってほしいと願うのは、どこの学校でも親が最も望む姿ですが、このように考えると、具体的な思いやりの心というのはたくさんあることに気付きます。

学校では、児童会が中心となって『ふわふわの木』というものに取り組んでいます。子供たち自身が、「菟町小の言葉遣いが悪い」という課題を見つけ、思いやりのある言葉であふれるように、子供たちの思いやりのある言葉をピンクの紙に書き、ふわふわの木を形作っています。この取組が、子供たちから生まれたことを本当にうれしく思っています。



ご家庭で相手の気持ちを考えられる子にするには、『共感力』を高めるサポートをすればよいと言われています。具体的には、次のような言葉かけをします。

共感力を高めるために

- ①相手の気持ちを想像することをうながす⇒「あなたはどう感じた？」
- ②物語の登場人物の気持ちを想像させる⇒「あなただったらどう思う？」
- ③子供の気持ちを一緒に言語化する⇒子供が「つらい思いをしていたら、「つらかったね…」

また、親が『共感力』を示すことも大切です。普段の何気ない会話の中でも、相手の考えや気持ちも考えながら発言することで、子供は共感することの大切さを知り、行動をまねていきます。反対に、自分の主張や文句ばかり言っていると、相手を思いやらない自分本位な子に育ってしまうことになります。

菟町小学校の目指す子ども像の1つが『相手のことを考え行動する子』です。今年度を締めくくるにあたり、子供たちの成長のために学校と家庭が一体となって指導・支援・応援をしていきましょう。

全校で「食に関する指導教室」

12月15日（金）の6校時は5・6年生を対象に学校栄養職員の佐々木先生が、12月18日（月）の5校時は1～4年生を対象に栄養教諭の相馬先生を講師に迎え、「食に関する指導教室」を開催しました。



1～4年授業風景（相馬先生）



5・6年授業風景（佐々木先生）



1～4年授業風景
（センターの道具で模擬体験）

今年も大絵馬を奉納しました！ ～諏訪神社「節分祭」に向けて～

本校では例年、諏訪神社の「節分祭」にあわせて、大絵馬の奉納を行っております。

今年（令和6年）は、子どもたちのさらなる「様々な学びの充実」を祈念して、中央に「知新（ちしん）」の文字、背景には干支の辰を描き、児童そして職員各々の願い（目標）を記したミニ絵馬を左右に配置し、完成させることができました。非常に見栄えのある作品に仕上がっております。春には神社の境内に飾られる予定です。

地域のみなさんに見てもらい、喜んでもらえるのが嬉しいです。



大谷選手寄贈グローブが到着！ 一般販売なしの貴重なグローブ！

野球の大リーグ、ロサンゼルス・ドジャースに移籍した大谷翔平選手が、日本全国の全小学校へ寄贈した野球グローブが、本校にも届きました。

熱いメッセージも添えられ、大きさが違う右投げ用2つ、左投げ用1つの計3つのジュニアグローブをいただきました。1月15日の始業日、冬休み明け集会の場で、校長先生から披露されました。メッセージには、「このグローブが、私たちの次の世代に夢を与え、勇気づけるためのシンボルになることを望んでいます。野球しようぜ」とありました。紹介されてからの休み時間は、毎日体育館でそのグローブを使つてのキャッチボールが大ブームです。蕨町には男女問わず野球風が吹いています。「届けてくれてありがとう」と大谷選手へ感謝の言葉を伝えたいですね。

2月の行事予定

ALT～外国語指導助手

SC～スクールカウンセラー

CS～コミュニティ・スクール

日	月	火	水	木	金	土
				1日	2日	3日
				5時間授業		
4日	5日	6日	7日	8日	9日	10日
			ALT来校 蕨小新入学児童 入学説明会	5時間授業 浦町中学校 入学説明会	スキー教室	
11日	12日	13日	14日	15日	16日	17日
建国記念日	振替休日	SC来校	引落日 ALT来校 職員会議	読み聞かせ 委員会活動 (反省)		
18日	19日	20日	21日	22日	23日	24日
	CS会議	児童集会(委員会引継 式) なわとび検定 学区巡回	ALT来校	参観日 5時間授業	天皇誕生日	
25日	26日	27日	28日	29日		
		漢字計算 チャレンジ	ALT来校	委員会活動		

※ 状況によって、変更になる場合があります。